

Francisco Coloane



Fiel exponente de los relatos marinos de

nuestro país es este hombre de abundante barba blanca y largo pelo como revuelto en años. En dos meses cumplirá 89 años de vida. Nació un 19 de julio de 1910, en el puerto maderero de Quemchi, en la Isla Grande de Chiloé.

"Fue una madrugada, cuando el cometa Halley ya había pasado por la tierra y se desplazaba hacia el planeta Marte. Este momento parece que ha influido en el curso de mi vida".

Convertido casi en una leyenda de nuestra literatura marina, Francisco Coloane experimenta en estos días su consagración definitiva entre los lectores franceses.

Con potente voz de lobo marino, alto como un roble, Coloane reivindica su derecho a la evocación de laberintos de islas y canales, de témpanos de una pampa patagónica salvaje y solitaria, de focas de lobos de dos pelos y de pájaros y de plantas no vistas en ningún otro lugar.

Coloane no es solamente cuentista, en sus libros ha demostrado ser historiador, geógrafo, antropólogo y descendiente honorario de los indios otas por su importante investigación sobre la mitología y el lenguaje de esa tribu.

Con su grave voz que lo caracteriza, Coloane retoma la conversación y habla de su experiencia en su último viaje a Saint-Malo, donde fue distinguido por el gobierno francés como "Caballero de las Artes y

de las Letras" firmando alrededor de doscientos setenta libros.

Antes había participado en la misma ciudad en un "Encuentro Mundial de Escritores" vinculados al mar. "Yo hablé sobre Línea de Sombra y autografié un centenar de obras entre ellas: "Tierra del Fuego" y "Cabo de Hornos". Conocí también a Thor Heyerdal, el capitán de la Kon Tiki"...

"La marea de Saint-Malo se parece mucho a la de Quemchi por los puntos que aparecen en el morro Lobo. Sobre todo porque la bajamar con la pleamar tiene en Saint-Malo como en Quemchi un desnivel de hasta ocho metros".

Coloane reconoce que la trascendencia y el valor de sus relatos se lo debe a la naturaleza y a los hombres de Chiloé y Magallanes.

"Difícilmente podría haberlos escrito de no haber vivido una serie de experiencias que me hicieron crecer".

Su nombre está unido a títulos tan importantes como: "Cabo de Hornos", "El Último Grumete de la Baquedano", "Los Coquidores de la Antártida", "Guanaco Blanco", "Tierra del Fuego", "El Chilote Otey", "El Camino de la Ballena", del cual el cineasta brasileño director de la película "Estación Central" pretende llevarla al cine. Reedescubriendo por la crítica francesa, hoy Europa se rinde ante el talento de esta figura legendaria de la literatura chilena.

Al preguntarle qué le parece el éxito que está teniendo sus libros en Francia responde: "Frankamente me ha emocionado porque voy a cumplir 89 años en julio y

para mí es una verdadera consagración que me hayan traducido en Italia, Francia, Grecia, porque son los mejores cuentos". Francisco Coloane fija sus ojos, color aguamarina, frente a un pingüino embalsamado, regalo de su último viaje a Punta Arenas. Sin duda el éxito no lo ha envuelto y los recuerdos brotan con fluidez.

"Lo que más le ha gustado a los franceses es la veracidad de los cuertos; son hechos reales, que yo he arreglado como cuentos, pero hay muy poca invención". A temprana edad, Coloane, se preguntó ¿Dónde está la Patagonia?, mientras buscaba trabajo en la ciudad de Punta Arenas.

"Por allá, me contestó alguien, con un gesto de uno de sus brazos en que abarcó todo el cielo del Este... miré una franja azul celeste que se abría bajo un techo de nubes vaporosas y el sol de la tarde era un reflector lejano que alumbraba una tierra promisoria"...

Mientras adentro navegábamos a favor del viento, afuera "El cielo era de un azul oscuro y profundo, salpicado de estrellas y moteado de nubes blancas que corrían persiguiéndose, formando y deshaciendo pequeñas caravanas a través de las cuales cruzaba navegando la luna, rompiéndola, a veces, con su proa de diamante"...

Luis Alberto Castillo
Grupo Literario de
Profesores Municipalizados de Chilán

Francisco Coloane [artículo] Luis Alberto Castillo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castillo Muñoz, Luis Alberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Francisco Coloane [artículo] Luis Alberto Castillo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile